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Автор подвергает анализу исторический период догосударственного развития общества и ре-
гулирования отношений социальными нормами и положениями традиционного (обычного) права че-
рез призму выделения преимущественного положения отдельных субъектов. Выдвигается тезис о 
присутствии природных, социальных и иных объективных факторов существования более выгодно-
го положения некоторых членов общины по сравнению с другими, характеризующегося освобождени-
ем от обязанностей, нераспространением на них запретов и ограничений, послаблениями иного ха-
рактера. На основе изучения правовых памятников и доктринальных источников делается вывод о 
первично казуальном характере правовых обычаев и традиций, устанавливающих преимущества 
в форме иммунитетов, льгот, привилегий. Впоследствии объективные процессы усложнения обще-
ственных отношений подтолкнули органы власти к использованию формально-определенных право-
вых источников (грамот, ярлыков, договоров нормативного содержания) и приданию им характера 
общеобязательности. Делается вывод, что нормы-преимущества, появившиеся одновременно с чело-
веческими отношениями и имеющие многовековую историю, сегодня также не утратили своего зна-
чения в рамках регулирования отношений. Традиции, обычаи, предусматривающие отступления от 
равенства в пользу улучшения правового положения отдельных субъектов, находят прямое отра-
жение в правовых системах ряда государств Азии, Африки и опосредованное — в странах романо-
германской правовой семьи.
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Th e author subjects to the analysis the historical period of pre-state development of society and regula-
tion of the relations by social norms and provisions of the traditional (usual) right through a prism of allo-
cation of primary provision of separate subjects. Th e thesis about presence of natural, social and other ob-
jective factors of existence of more advantageous position of some members of community in comparison 
with others which is characterized by release from duties, non-proliferation of the bans on them and restric-
tions, eases of other character moves forward. On the basis of studying of legal monuments and doctrinal 
sources the conclusion about initially casual nature of the legal customs and traditions establishing advan-
tages in the form of immunities, privileges, privileges is drawn. Subsequently, objective processes of compli-
cation of the public relations pushed authorities to use of formal and certain legal sources (diplomas, la-
bels, contracts of normative content) and giving of the nature of all-obligation by it. Th e conclusion is drawn 
that the norms advantages which appeared along with the human relations and having centuries-old his-
tory, today also did not lose the value within regulation of the relations. Th e traditions, customs providing 
derogations from equality in favor of improvement of a legal status of separate subjects fi nd direct refl ec-
tion in the legal systems of a number of the states of Asia, Africa and mediated — in the countries of the ro-
mano-German legal family.
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